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新鮮な農林水産物やその加工品を販売
　直売所では、地元で採れた野菜や魚介類を活用した
お弁当、野菜や果物などの農産物、ジャムや味噌など
を販売しています。
　商品は、「きんさい柳井ブランド」や、「やまぐち農
山漁村女性起業統一ブランド」に認定されている地域
資源を活用して作られたこだわりの物ばかりです。
　地元の女性グループが作る手作り弁当は、午前中に
売り切れることもある人気商品となっています。中で
も、地元で水揚げされた活きた鯛の切り身を手作りの
みかんの幼果を手絞りした果汁に漬け込んで作られる「鯛
寿司」は、地元を代表する特産品として、多くの方に
愛されています。

柳井市の魅力を発信
　大島大橋は瀬戸内のハワイである周防大島へとつな
がる唯一の架橋です。周防大島には年間約100万人が
訪れており、ほぼ全ての観光客が店舗の前を通過して
います。置かれている環境を最大限に活かして、今後
も、観光拠点として、地域のこだわりの商品を販売す
ることで、柳井市の魅力を県内外に発信し、地域の活
性化につなげていきたいと思っています。皆様のお越
しをお待ちしております。

柳井市大畠とうずしお母さんの店
　当組合の所在する柳井市大畠は、釣りと月

げっしょう
性の町と

して有名です。大畠瀬戸は日本三大潮流の一つと言わ
れ、急流にもまれた魚はとても活きが良く、特に鯛釣
りのメッカとして太公望たちの人気を集めています。
　また、僧月性は維新の志士達とも交流があり、明治
維新に大きな影響を与えたと言われております。
　当組合は、そんな自然豊かな歴史ロマン溢れる柳井
市大畠の新鮮な農林水産物やその加工品などを販売す
る直売所「うずしお母さんの店」を運営しています。

当組合の成り立ち
　平成16年、柳井市と周防大島をつなぐ大島大橋が無
料開放となった際に、料金所の跡地を活用して大畠観
光センターが設置されました。それに伴い、地域の農
林水産物やその加工品の販売を通して地域の生産者の
所得向上や消費者との交流促進をめざして、大畠観光
センターのなかに「うずしお母さんの店」をオープン
しました。柳井市や周防大島への観光客が多く行き交
う道路沿いにあり、観光拠点として賑わっています。
長らくグループとして活動していましたが、事業の拡
大や責任体制の明確化などを目的に、令和元年に法人
化しました。

〒749-0101　柳井市神代4144番地９
TEL　0820-45-2126
代表理事　重村　信義

協同組合大畠うずしお母さんの店

瀬戸内のハワイと本州を繋ぐ橋の袂で地域の魅力を発信

代表理事代表理事

重村信義重村信義 氏 氏
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特集１

組合等経営相談事業
　�　組合及び組合員企業が抱える専門性の高い諸問題や、組合事務運営の課題について、専門家を活用した相談対
応を行い、費用の２／３を補助する事業です。　補助率がアップしました！
　ａ．個別相談対応事業　（複数回実施可能）
　　　経営、法律、労働、税務、ＩＴ等の専門性の高い諸問題について、相談対応を行います。
　ｂ．個別相談対応集中支援事業　（複数回実施可能）
　　�　決算等、事務運営の課題を抱えている組合に対し集中的な相談対応を行い、必要に応じて、専門家等に繋ぐ
など、自立化に向けた支援を行います。　

組合等活性化支援事業
　�　組合が抱える課題に対応するための研修会の開催や実地研修等に対して、費用の２／３を補助する事業です。
補助率がアップしました！

　�　新事業展開、マーケティング、技術向上対策、地域資源活用、環境対応、人材育成、既存事業の活性化など、
組合が抱える様々な課題・テーマに対応した研修等を行うことができます。（複数回実施可能）

インボイス制度対応支援事業（事業環境変化対応型支援事業）
　�　令和５年10月から適用されるインボイス制度に対応するための講習会の開催や、専門家による個別相談を無料
で行うことができる事業です。※原則１回限り　令和６年１月31日まで（予算に達し次第終了）
　〇このような組合・組合員企業にお勧めです！
　　・組合員へインボイス制度を周知したい　　　　　　　・インボイスで受ける影響を知りたい
　　・免税事業者でも登録すべきかの判断基準を知りたい　・�インボイス制度対応に必要なデジタル化対応を検討

したい

制度改正等の課題解決環境整備事業
　�　働き方改革や電子帳簿保存法の改正等、様々な制度改正に対応するための講習会の開催や、専門家による個別
相談を無料で行うことができる事業です。※原則１回限り　令和６年１月31日まで（予算に達し次第終了）

ＤＸ導入支援事業
��　�　激変する社会環境への対応や生産性向上のために必須となっているデジタル化（ＤＸの導入）への対応力を強
化するため、ＤＸ推進の障壁となる課題解決のための専門家による個別相談を無料で行うことができる事業です。

令和５年度組合向け支援事業について

　本会では、組合が抱える課題を解決するための様々な支援事業を行っています。令和５年度における中小企
業組合向けの中央会支援事業をご紹介します。事業について詳しく知りたい方は担当指導員または本会（TEL：
083－922－2606）までお気軽にお問い合わせください。

　本会では、県内中小企業者のデジタル化・ＤＸを推進するため、ＤＸのポイントや進め方、
取組事例等を漫画でわかりやすく紹介したデジタル冊子「ＤＸに向けて」を作成しました。
　デジタル化・ＤＸを進めるヒントにぜひご覧ください。https://axis.or.jp/info/17936.html
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　以下は補助金のため、公募期間内に申請書を提出し、採択された後に事業が実施できます。

取引力強化推進事業
　　取引力強化促進を図るために実施する取り組みに対して支援する事業です。
　【補助対象者】
　�　組合員のうち小規模事業者（常時使用する従業員の数が20人（商業又はサービス業を主たる事業とする事業者
については、５人以下の会社及び個人））が２分の１以上を占める組合
　【補助金額・補助率】　補助上限50万円　下限10万円　補助率２／３
　【募集時期】　募集中（令和５年５月末まで）
　【活用事例】　⃝　ホームページ作成（ネット販売システムの構築等）、リニューアル
　　　　　　　⃝　チラシ・パンフレットの作成
　　　　　　　⃝　ブランドコンセプト、運用基準、ロゴ、統一パッケージ等の検討・作成
　　　　　　　⃝　商品パッケージ（包装）の改良
　　　　　　　　※広報（新聞、ＴＶ等）、看板・のぼりなどの購入・作成、イベント開催は対象外です。

小企業者組合成長戦略推進プログラム等支援事業
　�　既存の共同事業の改善や新たな事業開発のためのフィージビリティ・スタディ（実現可能性調査）を支援する
事業です。
　【補助対象者】　�組合員の３／４以上が小企業者（常時使用する従業員の数が５人（商業又はサービス業は２人以

下）の会社及び個人）の組合
　【補助金額・補助率】　補助上限30万円　下限なし　補助率６／10
　【募集時期】　募集中（令和５年５月末まで）
　【活用事例】　⃝　首都圏や海外等の新たな需要先の開拓に向けた市場調査
　　　　　　　　　（国内外の展示会等への出展・消費者等へのアンケート調査など）
　　　　　　　⃝　消費者ニーズに対応する新商品・新技術等の開発、他分野等との連携による技術開発

中小企業組合等活路開拓事業（中小企業組合等課題対応支援事業）
　　組合等が行う調査研究、将来ビジョンの策定、試作品の開発など、様々な取組みに対して支援します。
　【補助対象者】　設立後１年以上の中小企業組合、一般社団法人、任意グループ等　
　【補助金額・補助率】　（上限）大規模・高度型　2,000万円　通常型　1,200万円　（下限）100万円　補助率６／10
　【募集時期】　�第２次募集４/３〜５/26、第３次募集７/10〜８/10（２次募集で予算枠に達した場合実施なし）
　【活用事例】　⃝　共同施設のリニューアルの方向性や課題を考えたい
　　　　　　　⃝　他業界で成功している手法を学びたい
　　　　　　　⃝　SDGsを学び、業界を挙げて実践したい

組合等情報ネットワークシステム等開発事業（中小企業組合等課題対応支援事業）
　�　組合等が行うアプリケーションシステムや情報ネットワークシステムの開発、また開発のための業務分析や計
画立案等を支援します。
　【補助対象者】　設立後１年以上の中小企業組合、一般社団法人、任意グループ等
　【補助金額・補助率】　�（上限）大規模・高度型　2,000万円　通常型　1,200万円　（下限）100万円　補助率６／10
　【募集時期】　第２次募集４/３〜５/26、第３次募集７/10〜８/10（２次募集で予算枠に達した場合実施なし）
　【活用事例】　⃝　WEBサイトを活用した組合員の取扱う製品の共同販売システムの構築
　　　　　　　⃝　災害等のリスク対応のための組合員の在庫・文書等管理システム整備のための研究

　支援事業について、詳しく知りたい方、またはお申込みしたい方は、担当指導員ま
でお問い合わせいただくか、本会ＨＰ内の「令和５年度組合向け支援事業利用希望フォー
ム」に必要事項をご記入の上、お申込みください。

中小企業組合等課題対応中小企業組合等課題対応
支援事業について詳しく支援事業について詳しく
は全国中央会HPは全国中央会HP

ＨＰ・申込フォームはこちらＨＰ・申込フォームはこちら
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特集２

企業を取り巻く脱炭素の圧力

［出典：令和５年３月　やまぐち産業脱炭素化戦略（ＰＲ版）］
https://www.pref.yamaguchi.lg.jp/uploaded/attachment/144105.pdf

中小企業にとって脱炭素化経営に取り組むメリット

〈メリット①〉　優位性の確保
　　取引先からの脱炭素化の要請に対応することができ、売上や受注機会を維持または拡大
〈メリット②〉　光熱費・燃料費の低減
　�　エネルギー消費の効率化や再エネ活用等により、電気料金をはじめとする光熱費・燃料費を削減
〈メリット③〉　知名度や認知度の向上
　　いち早く脱炭素化経営に取り組むことで、先進的企業として知名度や認知度が向上
〈メリット④〉　社員のモチベーション向上や人材獲得力の強化
　�　気候変動問題に取り組むことで、社員の共感・信頼を獲得し、モチベーションが向上。また、この会社
で働きたいという意欲を持った人材を集める効果が期待

〈メリット⑤〉　好条件での資金調達
　�　融資先の気候変動対策への取組状況を融資時の評価基準の一つとする金融機関が増える中、低金利融資
の獲得や、再エネ導入等を対象とした融資メニューの活用が可能に

　山口県中央会では、本年度カーボンニュートラルを契機とした県内中小企業の持続的経営への転換と成長・発展
のため、脱炭素経営に向けた意識付けとともに、その取組を後押しするよう、セミナー開催や企業のCO２排出量
算定等の具体的な取組支援を行っていきます。

【問い合わせ先】　山口県中小企業団体中央会（担当：前田・平田）　TEL�083-922-2606

中小企業における脱炭素化の促進について
　国では、2030年度に温室効果ガスを2013年度から46％削減し、2050年カーボンニュートラルの目標を掲げ、
脱炭素社会の実現に向けて、産業構造と社会経済の大規模な変革に取り組んでいます。
　また、山口県においても、産業分野の温室効果ガス排出割合が全国に比べて高いことから、「やまぐち産業
脱炭素化戦略」を策定し、産業分野における事業者の脱炭素化の取組を促進しています。
こうした中、サプライチェーン全体での温室効果ガス排出削減に取り組む大企業が増加しており、県内中小企
業も脱炭素化への対応が迫られています。
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　３月22日㈬周南市「ホテルサンルート徳山」、３月24日㈮山口市「山口グランドホテル」にて中小企業ＢＣＰ
策定実践セミナーを開催しました。
　中小企業診断士　國光正之　氏、中小企業診断士　佐伯昌之
　氏のお二人を講師に、自然災害などの様々なリスクに対し、
リスクの想定や、発生後に企業活動を継続・発展させるために
必要な準備などについて、実例を交え講話がありました。
　いざというとき、事前の準備や安全の確保は大変重要です。
国の認定制度「事業継続力強化計画」は、中小企業が行う防災・
減災への取り組み内容をとりまとめることができますので策定
をお勧めします。� （連携支援部　前田）

中小企業簡易ＢＣＰ「いざというときに備える確認シート」を作成しました！
　本会では、簡易ＢＣＰとして、組合が災害発生に備え事前に確認して
おくべき最低限必要な事項のみに絞った「いざというときに備える確認シー
ト」を作成しました。
　確認シートの作成にあたっては、本会指導員が自然災害リスクの認知、
危険回避や安全確保、事業継続に必要な事柄についてヒアリングし、作
成を伴走支援します。作成をご希望の組合の方は、本会担当指導員まで
お問い合わせください。

　【シートの内容】
　　・事業所所在地のハザードマップで、危険個所・種類を確認
　　・対応すべき災害レベルの設定と対応
　　・緊急連絡先、避難場所、備蓄物資、加入保険の確認
　　・安全確保後の行動　等

　シートは本会ＨＰよりダウンロード可能です。
　https://axis.or.jp/info/17787.html

下関旅館ホテル協同組合

　当組合は昭和27年に「下関旅館組合」として発足し、創立70周年を迎
えました。このことを記念して、宿泊者の中から抽選でとらふく刺しを
届けるキャンペーンを実施しました。４月中に組合員宿泊施設に宿泊さ
れた方を対象に応募はがきを配布し、15名の当選者を決定。当選者には、
２万円相当の下関のとらふく刺しがプレゼントされます。
　福田稔理事長は「新型コロナ感染症もやっと落ち着いてまいりました、
この機会に是非組合加盟施設のご利用をお待ちしております。」と語られ
ました。
� （連携支援部　平田）

70周年記念キャンペーンを実施

山口県中小企業団体中央会ＢＣＰセミナーを開催
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　４月９日㈰、当組合が運営するレストランと直売所の10周年を記念して、10周年祭を開催しました。先着70
名へ紅白餅を進呈し、寄せ植えや「もぐらおどし」作りを体験できるコーナーを設けるなど、地域の住人を中
心とした来店客へ日頃の感謝を伝えるイベントとな
りました。
　10周年を迎えて、吉松理事長は、「おかげさまで10
周年を迎えることができました。この10年は、年甲
斐もなくみんなで突っ走ってきたのでとても早かっ
たです。現在12人のスタッフを１人ひとり見ると、
店の名前通り『ばぁーば』の年格好になってきました。
今後は、今までの経験を生かし、１日でも長く働け
る体制づくりをしていきたいと考えています。これ
からもむつみ・キッチンばぁーばをよろしくお願い
します」と語られました。� （連携支援部　竹中）

10周年祭を開催

　４月７日㈮、山口市「山口県セミナーパーク」にて、
山口県主催、山口県建設業協会・山口県鉄筋工業協同
組合共催で、建設業新規入職者合同研修が開催されま
した。
　講師の宮本工業株式会社　濵野誠　氏（山口県鉄筋
工業協同組合）より「安全第一！建設現場の労働災害
防止について」をテーマに、住吉工業株式会社　取締
役　中村欽光　氏（下関市土木建築協同組合）より「建
設業界で活躍するために必要な心得」をテーマに講話
がありました。また山口しごとセンターのキャリアカ
ウンセラーよりビジネスマナーの講話があり、社会人
としての心構えや建設業の基礎知識等を学びました。
� （連携支援部　前田）

湯田温泉旅館協同組合

山口県鉄筋工業協同組合
下関市土木建築協同組合

　湯田温泉スリッパ卓球大会は、卓球女子日本代表石川佳純選手の出身
地である卓球王国山口において、温泉地ならではの発想でラケットをスリッ
パに持ち替えて戦うＢ級スポーツ大会です。2012年から毎年開催される
恒例の大会となっていましたが、コロナ禍により３年連続で中止となり
ました。
　今年の７月29日㈯に実に４年ぶりに復活開催されるこ
とが決定し、現在参加申込を受け付けています。大会前
日または当日に組合加盟の旅館・ホテルに宿泊された方
は参加費が免除される特典も用意されています。皆様の
ご参加をお待ちしております！� （連携支援部　平田）

４年ぶり！湯田温泉スリッパ卓球大会の開催が決定

建設業新規入職者合同研修を開催

企業組合むつみ・キッチンばぁーば

宮本工業株式会社　濵野誠　氏宮本工業株式会社　濵野誠　氏

申込はこちら申込はこちら
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業種別の景況　業界の景況DI値の推移－全国平均との比較－
業　　　種 前年同月比 前月比

製

造

業

食 料 品 →
繊 維 工 業 →
木 材 ･ 木 製 品 →
印 　 刷 →
窯 業 ･ 土 石 製 品 →
一 般 機 器 →
輸 送 機 器 →

非
製
造
業

卸 売 業 →

小 売 業 →
商 店 街 →
サ ー ビ ス 業 →
建 設 業 →

運 輸 業 →

そ の 他 →

　社会・経済活動がコロナ前に戻りつつあり、人と物の動きが活発になってきたことから、飲食業・旅館業等
のサービス業や食料品製造業等を中心に、多くの業種において売上が増加してきた。
　しかしながら、一方で、原材料費や電力料金等の高騰による収益の悪化や人手不足による経営への悪影響が
続いていることから、３月期の景況ＤＩ値は横這いとなっている。
　今後も原材料費等の高騰が続くと見込まれ、また、物価上昇が消費活動を停滞させるのではとの懸念もある
など、先行きは不透明な状況が続いている。

月次景況調査結果

※DI値（前年同月比）＝増加・好転組合割合－減少・悪化組合割合

令和５年3月期

岩国・柳井
地域

周南地域
防府・山口地域下関地域

宇部・山陽小野田
地域

萩・長門地域

製 造 業
非製造業

製 造 業
非製造業

製 造 業
非製造業

製 造 業
非製造業 製 造 業

非製造業

製 造 業
非製造業

DI値
30以上………………
10以上30未満………
－10以上10未満……
－30以上－10未満…
－50以上－30未満…
－50未満……………

（月）
-60

-50

-40

-30

-20

-10

0

山口県
全国

（DI値）

-28.8

R4.3 2 34 5 6 7 8 9 10 11 12 R5.1
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情報連絡員報告
　地区・業種を代表する県内組合の役職員の方から、毎月、業界の景気動向等に関する情報を収集・分析し、行政・関係
機関に情報提供しています。
　また、中央会ホームページ（https://axis.or.jp/）の「月次景況調査」にも掲載していますのでご活用下さい。

令和5年3月期

製

造

業

食 料 品

〇　卵の価格が前年から２倍近く上昇し、４月からマーガリンも値上げされる。原材料費が
値上がり、燃料費も下がることはなく厳しい状況が続いている。� （パン・菓子製造業）

〇　前年同月比で動きはよくなっているが、ここ最近の光熱費の高騰、人件費の上昇等は、
中小企業にとって厳しい状況で、補助金等で補える範囲ではない。� （水産食料品製造業）
〇　コロナが収束に向かいだし、３月の売上が大きく伸びてきている。� （食料品製造業）

繊 維 工 業 〇　コロナウイルス感染者数の減少で、人と物の動きが活発になってきた。各メーカーとも
新商品企画に意欲的に動いている模様。

木 材 ・
木 製 品

〇　木材取り扱いが中心の地方中小工務店は、各種値上がりに対応できず、施工主も様子見
をしており、新築は無く、リフォームの仕事が少しあるだけである。

印 刷 〇　年度末の受注で売上も増加したが、用紙他の値上がりで収益は横ばい。� （山口市）
〇　原材料の上昇に伴う企業収益悪化の状況が続いている。� （下関市）

窯 業 ・
土 石 製 品

〇　コンクリート製品のタイムリーな値上げの実施を切に願っている。公共工事の発注量の
大幅な減少により、今期の業績回復は、ほぼ不可能。� （コンクリート製品製造業）

〇　資材の値上がりで見積は値上げせざるを得ない。清掃依頼が多い。� （石工品製造業）
〇　市内の小売り売上は全国旅行支援や市観光クーポンの恩恵もあり増加。首都圏百貨店で
は苦戦が続き、コロナ前には回復せず、年々減少傾向。� （陶磁器・同関連製品製造業）

一 般 機 器

〇　カーボンニュートラルのエネルギー関係と医薬関係等の設備案件で忙しくなる中、プラ
ントの修繕、建替えも耳にする。人材不足、人手不足が益々深刻化する。� （下松市）

〇　鋼材、電気料金、溶接・溶断消耗品、副資材等の価格高騰が、販売価格に転嫁できない
状況で推移している。人手不足は解消されず操業が落ちている会社もある。� （防府市）
〇　大手企業の賃上げが進む一方、中小企業の賃上げはままならず、格差は広がるばかり。
外国人の人材も、日本の低賃金、円安で、海外との人材確保競争が厳しい。� （宇部市）

輸 送 機 器 〇　鉄道車両関係の現状は順調に推移しているが、令和６年度から受注量は減少すると思わ
れる。原材料費他の高騰により収益悪化。従業員確保及び技能継承には苦労している。

非

製

造

業

卸 売 業
〇　保管料値上げと海産物の入出庫の増加で、売上は前年、先月より増加。� （乾物卸売業）
〇　水揚げ量が減少している。運賃・箱代他経費の高騰で取引条件、収益が悪化。夏場は底
引き網の休漁もあり、更に水揚げが減るので夏場が心配である。� （生鮮・魚介卸売業）

小 売 業
〇　数店で展示会を実施。来店が前年より減少し売上も良くなかった。� （機械器具小売業）
〇　売上は前年同月比で約21％増加、来館者数は約14％増加。全国旅行支援等のクーポン利
用額が売上の約10％を占める。春休みの旅行客が増加傾向だが、原材料費等高騰、電気代
が前年比で約45％増加の厳しい経営状況が続いている。� （各種商品小売業）

商 店 街
〇　物価高騰が激しい。粗利が低い商材の値上げはやむを得ない。値上げは消費活動を停滞
させ、ディスカウンターへ消費が流れる。営業しながらの改革は困難。� （岩国市）

〇　閉店したいが、契約があるので辞められない飲食店もある。� （萩市）
〇　暖かくなり、イベントが開催され、幾分買い物客が増えたように感じる。� （下関市）

サービス業

〇　マスク着用が個人の判断になったが、美容業界の殆どの店舗では、変わらず着用している。
３月は例年通りの繁盛期で、他の月より20％〜30％売上が伸びている。� （美容業）

〇　自動車の新車・新規台数が、登録車及び軽自動車ともにコロナ禍以前の水準に近づいて
いる。軽自動車では対前年で７ヶ月連続プラスに転じている。� （自動車整備業）
〇　ほとんどの施設がコロナ前の状況に戻っている。旅館の価格転嫁は進んでいるが、ビジ
ネスホテルの価格転嫁は進まず、当面変えることが出来ない様に思う。� （旅館業）

建 設 業

〇　令和５年夏より回復が見込まれるが、それ迄は工事量の不足が続く。技能者数の減少・
建材価格の上昇を背景に見積単価・契約単価が上昇し始めた。� （左官工事業）

〇　３月は仕事がなかった。令和４年度は民間工事を含めても全般的に仕事量が少なかった。
人手不足が解消せず、益々深刻化している。� （管工事業）
〇　３月受注高は対前年同月比135.1％。年度累計は対前年比89.3％。� （一般土木工事業）
〇　瓦、資材が再値上げの方向。新築の屋根は瓦以外の採用が増加し、屋根工事業のみならず、
瓦メーカーも厳しい状況が続いており、先行きが見通せない。� （屋根工事業）

運 輸 業

〇　倉庫保管案件は引き続き好調。運賃の値上げ交渉を継続的に行っている。４月からの時
間外労働の割増賃金率引き上げで、残業時間の把握・業務の効率化を図っている。異動の
時期であるが、まだまだ人員不足が続いている。� （一般貨物自動車運送業）

〇　３／１〜20のタクシーチケット取扱い金額は前年比＋53.5％。大幅増加に見えるが、ま
だコロナ前（平成30年度以前）需要の▲43％付近。� （一般乗用旅客自動車運送業）

そ の 他 〇　今後の見通しとしても、介護業界の人員不足は継続するが、経費の掛かる外国人技能実
習生の雇用を考える施設は少なくなってくると思われる。� （介護事業）
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組合運営上における注意点等をＱ＆Ａ方式でお伝えします。

総会における白紙委任状について、次の点を教えてください。

Ｑ１ ．白紙委任状は、総会に出席しない組合員が理事長または総会の議長に議決権の行使を一任
したものとして、数に制限なくこれを理事長または議長の議決権行使の数に加えることがで
きますか？

Ｑ２ ．白紙委任状は、そのままでは無効であり、必す代理人の氏名が記入されていることが必要
であるならば、いつまでに代理人を決め、有効なものにしておくべきですか？

Ｑ３ ．代理人１人あたりの代理できる数以上に委任状がある場合は、どう処理すれば良いですか？

Ａ１ ．白紙委任状は、総会の開催、議案の提出、議決権の確認その他総会に関して全般の責任を
もつ理事長に代理人の選任を一任したものであって、理事長または議長に議決権の行使を一
任したものではないと解されますので、これを理事長がすべて行使することは許されません。
理事長が組合員の代理権を行使できるのは、組合員である場合に限られますが、一般の組合
員と同様に４人までに制限されます。

　　 　なお、議長については、そもそも総会の議決に加わる権利を有しませんから、権利のない
者に議決権の行使を委任することはあり得ないことですし、また、議長は総会において選任
されますが、議決権数（総会の定足数）の確認の必要上、その選任前に代理人が指定されて
いなければならないので、議長が代理人の選定をすることはあり得ないものと解されます。

Ａ２ ．白紙委任状は、白紙の箇所が補完されて初めて委任状としての効力を発するものですから、
総会において行使される際には、代理権を行使する者の氏名が記入されていなければなりま
せん。この代理人の決定は、議決権行使の時（厳密に言えば、議決権数（総会の定足数）の
確認時）までになされれば有効であると考えます。

Ａ３ ．代理人の代理できる数を超える部分の委任状は無効となり、出席者数に算入されないもの
と解します。なお、組合員からの意思表示を十分反映させるよう努める必要があります。

　　 　白紙委任状は組合運営に関心のない者を増加させ、総会の形骸化を招くおそれがあること
から、日頃の組合運営を通じて組合員の権利・義務について教育するとともに、総会に出席
できない場合には代理人による議決権行使もしくは書面による各議案への議決権行使による
意思表示を呼びかけ、白紙委任状が増えることのない様に努める必要があります。

『組合質疑応答集』（編集発行者　全国中小企業団体中央会）より引用し一部改変

組合運営にあたっての参考資料として販売しています。お求めの方は本会までお問い合わせください。

組合組合

総会における白紙委任状の取扱いについて
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　本会では、組合等のイベントや取り組み、新製品等について、本会が代行して新聞社やテレビ局等の報道機
関に情報提供を行います。プレスリリースは経費のいらない効果的なプロモーション手段ですので、ぜひお役
立てください！

（新聞等への記事掲載を確約するものではありませんので、ご了承ください。）
【申込方法】　 告知内容及び写真等をご用意の上、プレスリリースを行いたい日の２週

間前までに本会へご連絡ください。
【お問い合わせ先】　山口県中小企業団体中央会　総務企画部（担当：宇多村）
　　　　　　　　　TEL 083-922-2606　　E-mail：rina@axis.or.jp

中央会会員限定！

夏期エコスタイルの実施について
　本会では、環境に配慮した省エネ・地球温暖化防止対策の取り組みとして、令和５年５月１日から同年10月31
日まで、ノーネクタイなどの軽装で勤務をしております。皆様のご理解ご協力をよろしくお願い申し上げます。

ものづくり補助金15次締切の公募が開始されました！
「ものづくり補助金」が大きく変化！

常設相談室での個別相談開催中
（山口県中小企業団体中央会　ものづくり支援室）
山口市中央五丁目２番34号　セントラルビル２階
TEL：083－902－2580　FAX：083－902－2581

電話で予約して来会して頂くことも可能、Zoomでも対応可
月～金 ９:00～17:00　TEL：083-902-2580

15次締切のスケジュール
公募開始：令和５年４月19日㈬
申請開始：令和５年５月12日㈮
申請締切：令和５年７月28日㈮
採択発表：令和５年９月下旬頃

詳しくはものづくり補助金
HPをご覧ください。

・ 革新的製品・サービスの開発や生産プロセス等の改善に必要な設備投
資等を支援
・ 特に、大幅な賃上げに取り組む事業者へのインセンティブを強化する
とともに、海外でのブランド確立などの取組への支援を強化

【補助上限・補助率等の概略】

類型 通常枠 デジタル枠
グリーン枠 グローバル

市場開拓枠
回復型賃上げ・
雇用拡大枠エントリー スタンダード アドバンス

補助上限
1,250万円 2,000万円 4,000万円 3,000万円

1,250万円
大幅賃上げを達成すれば、補助上限を引上げ(最大1,000万円)

補助率  １/２  ２/３  １/２  ２/３

令和５年度中央会事務局の体制について

組合等のプレスリリースを中央会が支援します！

専務理事　坂本　竜生

事務局長　浦川　　稔

連携支援部
部　長　佐々木　宏

部次長　小倉也寸志

総務企画部
（兼）部　長　浦川　　稔

主査　田中　健一
主査　山本亜希子
主事　宇多村莉奈
主事　後　　昇汰

主査　前田　　敦 主査　水野　隆正
主任　花田　圭太 主任　平田　裕美
主任　洗川友希江 ─
主事　竹中美沙子 主事　岡村　峻大



〈取組の背景・目的〉
　播州織は輸出産地として発展したが、国際競争力の低下や新興国からの製品輸入の影饗により苦境に陥っている。当組
合はかつての栄光を取リ戻すため、新商品開発や情報発信等を通じた創造性豊かな産地づくりを行っている。そのひとつ
がSDGsへの取り組みで、具体的にはカーボンニュートラルとサスティナブルファッションを実現する取り組みを行っている。
〈取組の内容と成果〉
　カーボンニュートラルの取り組みとして、最新省エネ対応加工機を導入するとともに変圧
器を省エネ機器に更新することで、消費電力の削減を図った。さらに各設備を無線回線でコ
ンピューターに繋ぎ、各設備の稼働状況と電力消費量を検知、最適なエネルギー消費となる
よう工場設備を制御した。
　サスティナブルファッションの取り組みとしては脱マイクロプラスチックを掲げ、水系材
料を使用した播州織の商品開発を推進している。使わなかった糸や廃棄糸等をバイオエタノー
ル化や廃棄物固形燃料（RFP）化するなど、繊維廃棄物の再資源化にも取り組んだ。また組
合従業員の意識を高めるためにSDGs研修を実施、常務理事自らが講師を務めSDGsの概要を
講義、従業員全員で「自分たちは何が出来るか」をディスカッションした。
　この取り組みの結果、３年目に年間原油換算エネルギー使用量を30%削減することができた。また研修で生まれたアイ
デアから脱マイクロプラスチック素材を使用し、抗ウイルス・抗菌防臭等の加工を施した「播州織オリジナルエコバック」
の開発に結びついた。これはSDGs活動推進に取り組む組合幹部のリーダーシップと従業員の意識改革モチベーション向
上が行動に結びついた結果である。

発行　 山口県中小企業団体中央会　〒753-0074 山口市中央４丁目５番16号　山口県商工会館６階
☎ 083-922-2606　 　Fax 083-925-1860　　HP https://axis.or.jp/
印刷製本　株式会社 桜プリント社

播州織工業協同組合HP
http://ban-ori.com/

組合従業員一丸となって
SDGsの課題に取り組む

　「日本全国組合紀行」では、全国の様々な組合の取組について紹介します。
　今回は、カーボンニュートラル等のSDGsに取り組んだ兵庫県の「播州織工業協同組合」の取組を紹介します。

〈設立年月日〉
　昭和22年２月26日

〈組合員数〉
　50人

〈組合員業種〉
　 綿スフ織物等の生産を行う小規模事業者

兵庫県西脇市鹿野町162番地
理事長　森本　一典播州織工業協同組合

日本全国
組合紀行
日本全国
組合紀行

山口県中小企業団体中央会
第68回通常総会のご案内

第75回
中小企業団体全国大会のご案内

日時 令和５年６月20日㈫
　　　13：30～15：00（予定）
場所 「かめ福オンプレイス」
　　　山口市湯田温泉４－５　☎083-922-7000
会員の皆様のご出席をお待ちしております。

お問い合わせ先　山口県中小企業団体中央会　
　　　　　　　　総務企画部（担当：田中・山本）
　　　　　　　　☎083-922-2606

日　時 令和５年10月11日㈬ 14：00～16：30
場　所 「仙台国際センター展示棟」
　　　　（宮城県仙台市青葉区青葉山無番地）
参加料　一人6,000円
主　催　全国中小企業団体中央会　
　　　　宮城県中小企業団体中央会
お問い合わせ先　山口県中小企業団体中央会
　　　　　　　　総務企画部（担当：田中・山本）
　　　　　　　　☎083-922-2606

コンピューターで
工場設備を制御

最新省エネ対応加工機


